

Un documento que pudo ser importante

P. José Guillermo Mariani

Finalmente apareció, tras laboriosa y postergada elaboración el esperado documento de la Conferencia Episcopal Argentina, la carta pastoral "Caminado hacia el tercer milenio".

Sus características más notables:

Generalidades

1. Una clara muestra de la dificultad del Episcopado argentino para emitir un documento consensuado. El afán de que no aparezcan las opiniones francamente inconciliables, lleva a un acuerdo en que aparecen tímidamente, unos como relámpagos alentadores, que son oscurecidos inmediatamente, para que no se exceda la luz.

2. Un cuidadoso equilibrio que traduce la táctica de "una de cal y una de arena", con lo que se evita cualquier definición, señalando por ejemplo, los excesos de la represión y, en el mismo plano, los ataques subversivos; o las resistencias al cambio conciliar y, como contrapartida, los excesos de los que se adelantaron demasiado; o la falta de respeto a la gente en la proclamación de la palabra y la atención desmesurada a la realidad, que politiza esa proclamación...

3. Una renuencia a señalar culpables concretos. Haciendo que todos sean pecados de todos, nadie queda demasiado urgido a la conversión y arrepentimiento. El recurso de haber encajado el capítulo de los pecados contra la dignidad y los derechos humanos, en el medio del documento,

contribuye a desarmar las expectativas de cualquier alusión a situaciones muy concretas como el silencio ante los asesinatos de los palotinos, los laicos y sacerdotes riojanos y Mons. Angelelli.

4. En el fondo, una tranquilidad de conciencia por haber hecho todo lo que se podía. Por eso la repetición de textos de Documentos anteriores que nunca resultaron suficientes, pero que continúan defendiéndose como pronunciamientos muy comprometidos. No ha variado la óptica ni el análisis.

5. Finalmente, es notable la ambigüedad en el uso del concepto de la Iglesia que a veces, se entiende como la comunidad eclesial, otras como la Jerarquía, y otras, la totalidad del pueblo de Dios.

Una de cal

Hay, sin embargo, párrafos que resulta interesante destacar:

"La unidad eclesial no ha de ser entendida como uniformidad de opiniones, sino como la voluntad de encontrarse más allá de las tensiones reales, gracias a la búsqueda sincera y desinteresada de la verdad".

"Es necesario revisar nuestra presencia y actitud de diálogo en el mundo del trabajo, con quienes cultivan la ciencia y la técnica, con quienes se consagran al arte, con quienes nos brindan las competencias deportivas, con aquellos que se dedican al desarrollo económico, político y social,

con los comunicadores sociales... etc."

"El secularismo agrava las estructuras económicas que anteponen al hombre el lucro y el beneficio económico y en cuyas raíces se encuentra un afán de exclusiva ganancia y una desmesurada ansia de poder".

"Nos encontramos con injusticias sociales que generan innumerables excluidos en la vida argentina. Desde la falta de trabajo hasta las situaciones en que no se alcanzan los niveles de alimentación, salud, vivienda, vestido y educación".

"Los miembros del clero, religiosos y otras personas consagradas, hemos de preguntarnos si reconocemos su libertad y valoramos y fomentamos la responsabilidad laical, la animamos a su ejercicio y la estimulamos con nuestro acompañamiento".

Una de arena

Pero, estas afirmaciones tan claras se atenuan:

- Con una presentación de la unidad, temerosa de los pluralismos, y de la comunión como sumisión.

- Con una búsqueda de un ecumenismo que pretenda suprimir las diferencias y no tomar como único camino de unidad, el del compromiso eficaz en el servicio de la sociedad.

- Con una limitación, en la realidad, de todas las acciones tendientes a comprometerse concretamente con los ambientes de trabajo (no con cúpulas sindicales), de la ciencia, del arte y de

la "gran" política (no con los poderes de turno).

- Con una constatación de las graves injusticias, que declina señalar a los principales responsables, y, mucho menos, al régimen, radicalmente excluyente, en que estamos sumergidos.

- Con una renuencia a admitir los juicios y valoraciones de los laicos libres, es decir, no convertidos en "clericales" por su adhesión incondicional y habitual.

- Con un alegar desconocimiento de hechos que consta eran claramente conocidos y hasta contaban con cierta complicidad de personas muy ligadas a la Jerarquía.

Una esperanza

La segunda parte, que alienta a la Evangelización, no puede ser objetada. Se trata de un proyecto.

Profundización de la catequesis. Mejora de la pastoral de Bautismo, restauración de la unidad. Actitud penitencial con mayor importancia para el Sacramento de la reconciliación. Revitalización de la opción preferencial por los pobres, débiles y enfermos.

Siempre que todo esto se entienda, no como simple llenado de requisitos y reglas, sino como búsqueda de actitudes creativas, dependiendo de las necesidades de los fieles y de la búsqueda de una verdad que nadie

monopoliza, resulta un programa alentador.

Un Documento más. Ya pasó. Servirá para citarlo en documentos posteriores y ojalá, también para hacernos crecer como Iglesia servidora de la humanidad.

Pbro. José Guillermo Mariani
Parroquia Ntra. Sra. del Valle
Córdoba

Adhesión

Comunidad de la Cripta

En memoria de los mártires
de Latinoamérica

Decídase por una impresión exclusiva y diferente



Gdor. Justo Páez Molina 260 (Alt. Av. Colón 3200) - Tel. 895842/43 - Fax. 895844 • Bº Alto Alberdi (5003) Cba.